

EL DEFENSOR DE LOS VÉLEZ

Periódico literario y de intereses locales

DIRECTOR-FUNDADOR: DON FERNANDO CARRASCO GUIRAO

SUSCRIPCIÓN: 1,25 PTAS. TRIMESTRE

DIRECCIÓN, CARRERA DEL CARMEN, 13

PUBLICASE EL 10, 20 Y 30 DE CADA MES

BIBLIOTECA PROVINCIAL
S. M. MORET
LIBRERIA

IMITADLO

La ganadería constituye uno de los ramos más productivos de la agricultura y al que con mayor gusto se dedican nuestros labradores, á pesar de los contratiempos sufridos por la glosopeda, viruela, sarna y otras enfermedades epidémicas tan conocidas en esta zona.

Hoy han alcanzado los ganados precios fabulosos, y aunque por esto parezca incomprensible, obsérbase gran movimiento en nuestros mercados donde se hacen semanalmente tratos por valor de muchos miles de pesetas.

La escasez de lluvias, las infinitas cargas que pesan sobre los labradores, el odioso impuesto de consumos y otras mil cosas que sería prolijo enumerar, han reducido la esfera de acción de estos desgraciados hasta el punto de ser contadísimo los que no viven del fiado la mayor parte del año, y cuyas deudas pagan con las ganancias que obtienen del continuo tráfico que llevan. Y como esta clase de negocios ofrecen un alagüeño porvenir; este año, y á iniciativa de nuestro director, se han sometido á ensayo algunas plantas forrajeras, que si nos dan el resultado apetecido, convertirán nuestros campos en prados artificiales, y poco á poco desaparecerán los cereales de los secanos de esta zona, esquilmada notablemente por ellos.

En el vecino pueblo de Chirivel y sitio llamado Contador, se ha ensayado la Esparceta, por el inteligente agricultor y licenciado en Derecho D. Antonio Martínez Bautista, y del resultado obtenido certifican los hermosos corderos que presenta en los mercados.

Es indudable que el citado D. Antonio nos ha dado á conocer una senda que puede conducirnos al fin que anelamos lo que sólo aspiramos á vivir de nuestro trabajo, por lo que le enviamos nuestra más sincera felicitación, no dudando que dada su laboriosidad y claro juicio, le seremos deudores de mayores beneficios.

Sigan su conducta los que afortunadamente estén en condiciones de realizar obras de tal naturaleza; desechen la rutina seguida por nuestros antepasados y conseguirán con el tiempo ocupar un lugar entre los hombres útiles á la humanidad y á las familias.

El problema agrario en España

Hace pocos días que en el Ateneo de Madrid con asistencia de S. M. el Rey y ante nutrida concurrencia, disertaba el señor Moret sobre este importante tema.

Con su arrebatadora elocuencia demostró tan insigne orador los grandes conocimientos que en esta materia posee, fruto todo de un detenido estudio que el Sr. Moret ha llevado á efecto para indicar soluciones inmediatas, que eviten á toda costa la propagación de ciertas ideas que germinan ya en el cerebro del obrero, y que de prosperar es indudable traerían graves complicaciones al Estado.

El expresidente del Congreso nos acaba de demostrar una vez más con su último discurso, que tiene soluciones para todos los problemas; por consiguiente, que se halla en inmejorables condiciones para gobernar.

No hemos militado nunca cerca del Sr. Moret, no pertenece-

mos á su política, pero tampoco por esto dejamos de reconocer, que siendo su figura en la actualidad, quizá la que más se destaca en la política española, no podrá prescindirse de su gran autoridad, si se piensa, si se quiere, llamar al partido liberal á los consejos de la Corona.

Verdad que el señor Moret lucha hoy para esto con una insuperable dificultad: La falta de armonía de los liberales; la honda división que existe entre los elementos de Montero y los que el señor Moret acaudilla.

Es dicha disidencia á nuestro juicio, cuestión más grave de lo que parece. Por que prescindiendo de pasiones. ¿Quién que conozca algo la política puede suponer que cualquiera de las fracciones en que hoy se haya dividido el partido liberal puede regir los destinos de la Nación sin tropezar con obstáculos invencibles?

Cuentan uno y otro bando con hombres eminentes; no dejamos por tanto, de reconocer tampoco condiciones de gobierno en el señor Montero Ríos. Acaso sin esta disidencia podría el ex-presidente de la alta Cámara resultar un excelente gobernante; pero una vez constituido gobierno, teniendo á más de la oposición de los republicanos, conservadores y carlistas, la de los propios liberales, entre los que aparece amén de otros hombres importantes la figura del señor Moret, cuya sombra proyectándose en el banco azul eclipsaría al Ministerio... ¿ah? tenemos que convenir, que en tales condiciones ni el señor Montero ni nadie podría sostenerse en el poder.

Claro que por esta gran dificultad, que es de suponer ha previsto la corona, continua gobernando

do el señor Maura con menoscabo del trono de la libertad y del orden.

Urge por consiguiente para bien de la Patria y de la Monarquía, la inteligencia de esas dos fuerzas, que en opuesta resistencia acabarían por destruirse y juntas podrán realizar mucho en beneficio de nuestros intereses nacionales.

Esta división que desgraciadamente existe dentro del gran partido fusionista, constituye a nuestro juicio un delito de lesa patria. Es una amenaza al trono y á los elementos conservadores de la Nación, por que de ninguna manera el edificio monárquico, sostenido puede decirse desde la restauración hasta hoy, por esas dos poderosas columnas que formaron de un lado el partido liberal y de otro el conservador, podría sostenerse si le faltara cualquiera de ellas.

FRAY CRISPÍN

LA VIRUELA

Varias y repetidas veces nos hemos ocupado ya en las columnas de nuestro periódico, de esta terrible enfermedad, que según parece se va á estacionar entre nosotros.

El carácter endémico que pudiera adoptar sería de fatales consecuencias para este vecindario; pues, amén de los estragos que ahora puede ocasionarnos, es indudable que su recrudecimiento en el invierno, época que más favorece su desarrollo, podría acarrear un verdadero conflicto que todos tendríamos que lamentar.

La viruela, como todas las enfermedades contagiosas, se trasmite de uno á otro individuo por *contacto mediato ó inmediato*. Por esta razón debe el Ayuntamiento adoptar energicas medidas que establezcan el aislamiento, medio el más eficaz de evitar el contagio, y de hacerla desaparecer en plazo breve.

Médicos hay que pregonan á toda costa la vacuna; se practica esta y se abandonan los demás servicios.

Nosotros entendemos que no en la vacunación precisamente sino en las medidas sanitarias ejercidas con rigor es donde está mas que en nada el remedio de tan terrible dolencia.

La vacuna, no lo decimos nosotros, lo dicen reputados autores, reconocidas autoridades, *disminuye todo lo más en cierto modo la gravedad de las epidemias*, y prueba de ello es que tenemos varios atacados que se habían vacunado recientemente.

No, no ha de ser todo «vacunación» es preciso que se extremen las medidas sanitarias y ante todo que se ordene un sitio, como ya hemos indicado varias veces, para lavar las ropas de los atacados; pues, según dicen algunos médicos ésta es una de las causas por que la «viruela» ha adquirido aquí mayor intensidad.

¿Quien que sepa algo de medicina ó aun de higiene, ignora que la *miseria, el hacinamiento de las gentes, la mala alimentación*, ect, es lo que más favorece el desarrollo de estas enfermedades contagiosas?

Gírense visitas á domicilio, ordénese el saneamiento de las viviendas en ciertos *barrios*, analicéense con gran escrupulosidad los artículos que nos sirven para la alimentación, practíquese el aislamiento para evitar todo *contacto*, y en poco tiempo habremos conseguido hacer desaparecer esta epidemia.

A. GUZMANI

DE AGRICULTURA

El cultivo de las patatas constituye una verdadera riqueza para los pueblos que disponen de regadíos y de las aguas necesarias para dicho tubérculo.

Las numerosas variedades de que hoy disponemos, perpetuadas por el esmerado cultivo que les dan los que se dedican á la producción de las destinadas á simiente, han abierto un ancho campo á nuestros labradores, puesto que dado el considerable número de esta y sus diferentes exigencias, puede adaptarse á cada clase de terreno una variedad que remunere prodigamente los cuidados que se le dediquen, y aun cuando su cultivo está muy generalizado y no mal entendido en este país, queremos dar conocimiento á nuestros lectores de procedimientos que no son del dominio general y que facilitan la regeneración de tan útil planta.

Esta puede conseguirse de diversos modos.

Por la selección de la simiente, atendiendo al clima y calidad del terreno; por el esmerado cultivo, aunque no sea reconocida su buena

calidad; por la siembra de semillas, y por la de yemas ú ojos, cuyo procedimiento ha dado admirables resultados en Francia é Inglaterra, donde á pesar de no ser sus terrenos los más á propósito para el cultivo de este famoso tubérculo, ha alcanzado un rendimiento de ochenta por uno.

De los dos primeros procedimientos excuso todo comentario, puesto que no sólo se conocen si no que se practican en toda esta comarca; y respecto á los demás, daremos ligeros conocimientos para que puedan formarse juicio exacto de los mismos.

Para la propagación y regeneración por semilla, bastará con que al sembrar dicha planta se haga uso de tubérculos enteros y no partidos según es costumbre en casi toda la península; de esta forma se consigue la simiente en gran escala y que conocen los que han cultivado la patata; se extrae en el mes de Enero ó Febrero, hasta cuyo tiempo se tiene prendida á las matas en sitio fresco, pero no húmedo, y pendiente del techo. Y de igual forma que con el pimiento y otras hortaliças, se forman almácigas ú hoyas, trasplantándolas cuando las plantas tengan de diez á quince centímetros, dándoles en lo sucesivo el cultivo que en todo caso les es necesario.

Y en cuanto al último procedimiento, bastará con extraer los ojos con que cuente la patata, después de servir á la reproducción, y plantarlas en tiestos preparados como para poner en ellos flores, procurando estén en sitio cuya temperatura sea constante, y que no se cubran más de dos centímetros. Los riegos se darán según lo exija la tierra de que hagamos uso, y el aspecto de la planta lo reclame, una vez nacida, la que será trasplantada cuando tenga de seis á siete centímetros de altura, en gruesos caballones, y en su parte superior á distancias mayores un treinta por ciento de las acostumbradas hasta hoy.

De esta forma se podrán perpetuar aquellas variedades más productivas y aumentar su rendimiento en un ciento por ciento.

INSISTIMOS

En nuestro número anterior indicamos los perjuicios que se siguen á nuestros arrendatarios por el mal estado en que se encuentran los brazales generales de la sociedad de aguas de esta población; y estamos dispuestos á no cejar en nuestros buenos propósitos de impedir que en lo sucesivo se mire con indiferencia por algunos, lo que ha constituido para muchos su total ruina.

Los colonos que cultivan nuestra vega, pagan renta fija, según costumbre establecida desde fecha inmemorial. Haya ó no cosecha cumplan fielmente las obligaciones contraídas con los dueños de las tierras que cultivan; pagan toda clase de tributos que le sean impuestos, la mayoría de las veces con recargos, y por lo mismo son acreedores á que se respeten sus derechos como ellos cumplen sus deberes.

La sociedad general de aguas debe reunirse de inmediato para resolver cuanto sea necesario respecto á la cuestión que nos ocupa, por ser de conciencia y absolutamente preciso que cesen de una vez los abusos que se vienen cometiendo con los regantes, que á decir verdad, traspasan los límites de la prudencia.

Lo que solicitamos es de tanto interés para la junta general de aguas como para nuestros colonos, por lo que no dudamos que se nos atenderá, dando con ello al público una prueba de la honradez y cordura que siempre ha caracterizado á las personas que forman la dicha sociedad y á su junta directiva.

CONTRASTES

A TI

Cuando escucho de las aves la canción de sus amores, cuando el aura entre las flores veo sus besos exparcir, y en sonoras melodías arrastradas por el viento, tu amoroso pensamiento, imagino percibir.

Cada beso que la brisa al cruzar por la enramada deposita enamorada en el caliz de una flor, es un signo silencioso todo lleno de poesía, do creé ver el alma mía la grandeza de tu amor.

Esas horas de martirio á que el alma está sujeta, sosteniendo lucha inquieta las pasiones, el deber, tu recuerdo, vida mía, las convierte halagadoras, en endechas seductoras, de alegría y de placer.

Mire yo en tu linda boca tu sonrisa seductora, que acaricia y enamora mi angustiado corazón; míatame con las miradas de los rayos de tus ojos, que es la muerte sin enojos, vida eterna de ilusión.

ANTONIO SANCHEZ

CABOS SUELTOS

Aunque tarde hemos sido favorecidos con regulares lluvias que nos han venido como pedrada en ojo de boticario. Las lentejas y cebadas reciben poco beneficio por el adelanto cobrado por la falta de agua y fuertes soles, pero los trigos mejorarán bastante en cantidad y calidad, por lo que nuestros labradores están animadísimos y comentan con verdadero placer el beneficio llovido, que ha hecho renacer las esperanzas en todas las clases sociales.

En el vecino pueblo de Velez-Blanco y en el sitio llamado Hoya del Marques, descargó hace días una nube con tal abundancia de pedriscos, que arrasó por completo los sementeros de varias frucas. No tenemos datos seguros, pero afirman que los daños ocasionados importan muchos miles de pesetas.

Otra nube que descargó en el Chirivel, ha ocasionado algunos perjuicios en las cebadas.

Cada año se van vendiendo nuestras frutas con mayor estimación. Los albaricóques que están aún completamente verdes, se están pagando en el arbol á regulares precios, comprometándose los compradores á retirar las demás frutas cuando estén en condiciones de poderlas utilizar.

En una de sus últimas sesiones ha acordado este Ayuntamiento el derribo del arco de las puertas de Granada.

Mucho celebramos el acuerdo tomado por la corporación municipal, pero entendemos que sin el derribo de las dos habitaciones situadas junto á este, nada práctico conseguirán. Las cosas no deben hacerse á medias. Si el Ayuntamiento está en condiciones de hacernos esta mejora, realicela cuanto antes, pero si no cuenta con medios para terminarla, no se meta en ella interin no pueda llenar en todas las necesidades de la misma.

Nuestro buen amigo D. José Ballesta Fernández, que acompañado de su distinguida familia ha pasado unos días entre nosotros, ha regresado á Huércal-Overa, su pais natal. Nos alegramos que hayan hecho el viage con toda felicidad.

Están armados tan bajos, gran numero de los árboles que hay en la carretera de Murcia y Granada que un hombre de regular estatura, toca con la cabeza en las ramas. Esto constituye un peligro grande para los que circulan por dicha vía, que á caballo sólo puede utilizarse por el centro, teniendo la seguridad de ir al suelo si un animal espantado se

separase hacia alguno de sus costados.

En evitación de algún suceso desagradable, debe nuestra primera autoridad local, hacer que se reconozcan los árboles citados y se corrijan los defectos que en ellos encuentran.

Hoy es el último día de feria en la vecina población de Velez-Blanco.

Aun cuando esta no alcanzará nunca la importancia de la que dicho pueblo celebra en el mes de Octubre, no ha dejado de notarse animación. Han hecho gran acopio de caballerías de todas clases, los numerosos marchantes que han concurrido á ella, sosteniéndose los elevados precios que rigieron en el pasado año.

Se venden en ambas ferias centenares de mulas de regular alzada, que por su docilidad, buena figura y firmeza para toda clase de trabajos, han alcanzado renombre en toda la península.

La señora de nuestro querido amigo D. Juan Pedro Serrano, Alcalde del vecino pueblo de Mariu, ha dado á luz dos robustas niñas que se encuentran en inmejorable estado de salud, y que con tan feliz alumbramiento tienen la satisfacción de haber reunido doce hijos.

Reciban por ello nuestra más cordial enhorabuena, y les deseamos larga vida, para que puedan dar estado á tan numerosa prole.

Llamamos la atención al señor Alcalde para que impida que sigan echando escombros en las vías públicas, de fuera y dentro de la población, pues resulta mal que por conveniencias de una docena de personas, se tengan algunos caminos y calles casi intrasitables.

En los últimos diez días, nos ha tratado la viruela con alguna más consideración, y aunque han sido pocas las personas que han pagado con la vida, han dejado en muchas impercederos recuerdos.

Los aficionados á juegos amorosos, aseguran que al ver la pinta es inevitable la retirada.

Conviene que la comisión de ornato fije su atención en varios edificios que amenazan ruina, y que maldita la gracia que nos harían si nos cayeran encima, lo cual no es difícil.

Hace ya días que se encuentra en sus posesiones del Gigante, nuestro muy querido amigo el Presidente del Circulo de Amigos, D. Joaquín Carrasco García.

Con objeto de hacer oposiciones salió hace días tambien para Granada nuestro querido amigo y colaborador D. Manuel Manchón Carrasco.

Mercado de Vélez-Rubio	
PRODUCTOS DEL PAÍS	RS. PANG.
Trigo fuerte	50 á 52
Trigo candeal	46 á 48
Ceneno.	36 á 37
Cebada	28 á 30
Lentejas	40 á 41
Panizo	38 á 40
Garbanzos.	90 á 99
Judias	90 á 92
Almendras	66 á 67
HARINAS	
1.º de trigo fuerte	á 17 —
2.º de id. id.	á 15 —
1.º de id. candeal	á 16 —
2.º de id. id.	á 14 —
Aceite 40 rs. arrb.—Patatas 48 quint.	

Fábrica de sellos en madera, metal y caoutchou, de FRANCISCO PÉREZ CARRASCO, calle del Gigante, 12, Lorca.

Construidos con arreglo á los últimos adelantos, por su buena calidad y solidez Modelos cuantos se deseen, ya sean para el comercio, sociedades, casas de banca y particulares, como para Ayuntamientos, Juzgados, etc., etc.

Extenso surtido en aparatos automáticos, fechadores, numeradores, excelsior, mignón, relojes y estuches de capricho, imprentillas de metal desde 100 á 1000 letras mayúsculas ó minúsculas, en sus cajas, y surtidas con pinzas, cajetilla, almohadilla y tinta, taladradoras para casas de banca.

Se hacen facsimiles, estampas, grabados, alegorías, letras enlazadas, sellos y cuanto se relacione con esta industria.

VINAGRE SUPERIOR de ocho y diez años á 16 y 20 reales la arroba, en la acreditada bodega de «La Atalaya». Al por menor en casa de D. José G. Banderas, calle de Cabrera.

Centro de suscripciones y encuadernaciones. Venta de periodicos satiricos é ilustrados. Calle de Carrasco.

SALVADOR MIRAS SANCHEZ
PAQUETERIA Y QUINCALLA
En este acreditado establecimiento se ha recibido un precioso surtido de tulipas, y otros efectos para instalaciones de luz eléctrica.
Puertas de Lorca.

FRANCISCO PÉREZ OLIVARES. Representante en esta zona de las camas de hierro y «sommiers» de tejidos metálicos de la acreditada casa de Peña, en Murcia. También representa la de Ruiz, Clemares y C.ª, y ofrece gran variedad en camas de madera y en toda clase de muebles.
Todo á precio de fábrica.
F. PÉREZ OLIVARES.—VÉLEZ-RUBIO.

DEPÓSITO DE MADERAS

Casa de Pedro Romero Gómez
CALLE DE ABADÍA

Ofrece al público una buena partida en en pino rojo, blanco, Canadá y aya.

Existencia en muebles finos, como lavabos, cómodas, mesas de centro y de noche, paragüeros y todo lo concerniente á este ramo.—Precios módicos.



Antonio Molina Pérez
FOTÓGRAFO

Corresponsal artístico
de Blanco y Negro y A B C

Gabinete fotográfico montado con todos los modernos adelantos del arte.



LA SULTANA

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

SOMBRERERÍA

Carrera de S. Francisco, 13



GRAN FÁBRICA DE GASEOSAS
de Carlos Hernández y J. Rodríguez
VELEZ-RUBIO.

Las mejores bebidas gaseosas son las elaboradas con el ácido carbonico que nosotros empleamos, recomendado como el mejor, por las autoridades médicas. Preparamos los ricos espumosos de naranja, limón y zarza á 10 cts. Agua de seltz en sifones.

COLONIALES Y PAQUETERIA JUAN RIVERA ZAPATA
CALLES CABALLERO Y ESTANCO

En estos establecimientos encontrará el público un excelente surtido en los artículos á que se dedican.

PRECIOS RELATIVAMENTE ECONÓMICOS

GRAN FÁBRICA
de gaseosas limón, naranja, cidra, etc.

SEBASTIÁN PARRA—VELEZ-RUBIO

Las materias que emplea esta acreditada casa son de la mas absoluta pureza y delicado aroma, como igualmente en el agua de Seltz para mesa en Sifones; advirtiéndole que en los cascotes que expende la misma llevan el nombre de «PARRA» para que no haya equivocaciones.—Precio: gaseosas 10 cént., sifones 20 id.
Calle de Carnicería casa de Carmen Puente.

VENTA de tejidos, paños y bordados á pagar en ocho plazos mensuales. Representante en Vélez-Rubio: D. Antonio Victor Cáceres, conocido por el Sargento. Calle de la Teja.

Hay muestrarios de todos los géneros los cuales estan á disposición de los clientes que lo soliciten.

ABONOS MINERALES de casa Otto-Medén — Valencia. —

Depósito en LORCA de primeras materias para abonos quimicos, á cargo de D. DIEGO GHACÓN DIAZ. Corredera, 42, farmacia.—Sucursal en esta villa: D. Fernando Carrasco.

Sulfatos de amoniaco.—Supefosfatos de cal. Escorias Thomas.—Cloruro y sulfato de potasa. Nitrato de sosa.—Sulfato, hierro, etc.

En este depósito se facilitarán al labrador todos los datos y antecedentes necesarios para el buen empleo de estos abonos, preparándose además formulas especiales para toda clase de cultivos.

VÉLEZ-RUBIO: Carrera del Carmen, 13.

LORCA: Corredera, 42, farmacia.

A B C —Crónica semanal ilustrada.—Doce páginas en gran tamaño.—Suscripción á domicilio: diez céntimos número.

EL DEFENSOR DE LOS VELEZ

PERIÓDICO LITERARIO Y DE INTERESES LOCALES

Carrera del Carmen, 13, VÉLEZ-RUBIO

Sr.